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「612基金」 4人准保禁離港
港府指執法無關職業宗教背景
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金管局逾3年來首次入市
兩度承接57億港元沽盤
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

西環或隱大型群組 超強變異毒株正殺到

本港疫情現反彈象
【香港商報訊】記者何加祺報道：

本港昨日新增確診個案294宗，包括
40宗輸入及254宗本地個案，相較前
日出現少許反彈。在港島，港大指堅
尼地城或出現大型感染群組，特區政
府昨日下午開始圍封西環並全強
檢。衛生防護中心傳染病處主任張竹
君表示，由於是次西環污水病毒量
突然較最近發現個案的其他大廈為
高，故比較擔心是否尚有個案未被發
現。另外，本港Omicron BA.2.12.1
輸入個案已增至11宗，海外輸入風
險正進一步增加。

變種病毒殺入多國！香港點算？
【香港商報訊】超強變異毒株——Omicron BA.2.12.1已

入侵亞洲多地，連被稱作 「防疫奇」的朝鮮亦首次出現
相關個案（詳刊A16版）。在此情況下，本港正逐步放寬
外防輸入措施，專家呼籲務必加強高風險人群檢疫。

本港輸入風險十分高
Omicron BA.2.12.1變異毒株到底是何方神聖？據世衛通

報，這是Omicron BA.2亞型毒株的變異體，去年12月首
次在美國發現。韓國近來也發現多例此種確診個案。

據中通社報道，朝鮮發現BA.2確診個案惹得紛紛議論，
許多人認為Omicron防不勝防，物流、人流甚至空氣（氣
溶膠）都能傳播。

香港呼吸系統專科醫生梁子超分析指，朝鮮即使徹底封
鎖，也不一定與外界沒有人員、物流往來，Omicron無孔
不入，冷鏈或郵件都是輸入風險的渠道， 「早前內地疫情

爆發就是由物流貨物引起」。
朝鮮嚴格防控也防不勝防，反觀香港最近一個月內，逐

步降低熔斷機制觸發門檻。抵港者檢疫日期縮至7日後，
又向非香港居民開關。曾引發第五波疫情的機組人員也已
縮短檢疫期，客機機組人員僅需檢疫3天，貨機人員甚至
無須檢疫。

外部環境有變種病毒威脅不言而喻，一些國家與地區也
正實施比香港寬鬆很多的防疫措施。5月16日起，歐洲所
有機場和航班將不再強制要求旅客和工作人員佩戴口罩。
國泰航空稱，6月初將重開或增加來往多個國家的客運航
線，其中包括每日來往香港和倫敦的航線，並復飛歐洲及
美洲的長途貨機航點。

目前，本港已錄得11宗輸入個案涉BA.2.12.1，大部分來
自美國。衛生防護中心張竹君醫生坦言，外防輸入不是一
件容易的事，儘管過去做了很多工作，但還是由輸入個案

引發了第五波疫情。

高風險人群檢疫須加強
近期，香港每日通報確診個案中，輸入個案佔確診個案

一成以上。梁子超指，歐美地區每日新增個案是香港數十
倍，因此輸入風險十分高。

據美疾控中心監測，Omicron譜系已佔美新冠病毒變異
毒株的100%。其中，美國74.4%的病例被檢測出Omicron
BA.2變異毒株，是這個病毒的重災區。而香港國際機場未
來4天的航班，基本都來自美韓日等國。

「目前，當局病毒篩查中，大部分是檢測是否涉及變異
病毒株 L452R。」梁子超說，這只能檢測出 Omicron
BA.4、BA.5，最好要同時進行變異病毒株L452Q檢測，這
樣才能最快篩查出 BA.2.12。他建議，應加強高風險地區
人員包括機組人員的檢疫。

【香港商報訊】記者周偉立報道：昨
日是國際護士節，食衛局局長陳肇始發
表網誌感謝護士同工，指他們一直在不
同崗位擔當重要角色，貢獻力量。她還
特別感謝已離港的內地援港醫療隊成
員，在香港疫情最嚴峻時來港協助。

陳肇始表示，醫護專業人員是香港醫
療體系中珍貴的資產，在過去疫情中，
他們雖面對巨大的工作和心理壓力，但
依然緊守崗位，發揮專業精神，盡心盡
力照顧患者，推行公共衛生措施，為抗
疫竭盡所能。護士亦參與不同範疇抗疫
工作，包括追蹤密切接觸者、病毒檢
測、檢疫、疫苗接種等。

她亦特別感謝已離港的內地援港醫療
隊成員，指他們在香港疫情最嚴峻時，
受中央及廣東省政府迅速委派，來港協
助治療新冠病人，大大提升新冠治療中
心的收治容量，讓更多病人獲得適切治
療，亦協助特區政府貫徹分層分流治療
策略。

陳肇始指，特區政府一直重視醫療人
力規劃和培訓，正採取多管齊下方針，
當中包括增加資助醫療學額、提升撥款
和增加培訓容量，推動護理專科發展，
以及全力支援醫院管理局運作及基層醫
療健康系統發展等。

逾八成護士現精神壓力
另外，香港醫護聯盟一項調查發現，

有逾八成受訪護士疫下工作有所增加，
其中三成護士工作量更增加一倍或以
上。亦有逾八成護士出現精神壓力及偏
頭痛症狀，包括肩頸背痛、感到煩躁或
憤怒、失眠或難以成眠、偏頭痛、胃痛
及消化不良等。

部分受訪者更出現偏頭痛嚴重病症，
包括因頭痛而減少體能活動或影響思
考、頭痛通常持續多於4小時、有頻密或
劇烈的頭痛、頭痛時通常感到嘔心，以
及頭痛期間感到畏光或畏聲。當出現以
上病症，四成受訪者會自行服用止痛
藥；三成受訪者會停止活動及先休息；
只有一成受訪者會向西醫求診。

陳肇始撰文
感謝兩地醫護張竹君公布，昨日本港新增 294 宗個

案，其中115宗為核酸檢測確診，包括40
宗輸入個案；179宗為快測呈報確診，當局
已相應發出隔離令。由衛生署公共衛生化驗
服務處分析的82宗確診個案中，68宗懷疑感染
Omicron。昨日再新增 1 人死亡，涉及一名 94 歲
女士，第五波疫情累計死亡個案已達9143宗。

堅尼地城或有大型感染群組
張竹君指，西環污水樣本對病毒呈陽性，且病毒量

相當高。當中，西苑臺已有5宗確診個案，來自不同樓層
及單位，她擔心其他座也有個案，故必須加強檢測，亦會
在附近地區抽取樣本檢測，以及向市民派發快速檢測包。
她提醒，當區居民如有不適要盡早做快測或核酸檢測，並
呼籲當區醫生若發現有病人有上呼吸道感染症狀，也要安
排他們檢測。

港大醫學院昨早亦在社交媒體發出緊急通知指，堅尼地
城一帶疑有機會出現大型新冠病毒感染群組，強烈呼籲教
職員和學生本星期不要在該區食午飯，或進行任何除下口
罩的活動。

紅磡桌球室爆疫4人中招
九龍紅磡馬頭圍道37-39號紅磡商業中心B座3樓 「新

旺會」桌球室有4人中招，當局懷疑該處爆發疫情，超過
150名曾與確診者同一時段到訪該場所的人士須接受強制
檢測。張竹君指，一名4月29日由美國抵港的20歲男士5
月9日開始喉嚨痛，CT值23，懷疑是本地個案。當局調查

發現，他與一名菲律
賓抵港人士均曾於5月9

日傍晚至深夜到紅磡商業
中心的 「新旺會」打桌球，

懷疑該地點有病毒傳播；而同
一時段有至少2名其後確診的人曾經到訪，懷疑他們亦在
該場所感染。

院舍方面，新增1宗殘疾人士院舍職員確診個案。學校方
面，昨日共呈報14宗陽性，來自13間學校，涉及13名學生
和1名教職員。其中一間學校有3宗個案，當中2名學生來
自同一家庭，防護中心相信與另1名確診教職員無關。

超強變異毒株個案已逾10宗
張竹君介紹，本港再新增4宗Omicron BA.2.12.1輸入個

案，相關病毒個案已達11宗。其中，3宗在機場確診，3
名患者分別來自荷蘭和美國；餘下1宗是早前由美經韓國
抵港，於第5日採樣時發現。另有2宗BA.4個案，同樣在
機場檢測發現，2名患者分別於本月6日從埃塞俄比亞、本
月7日由美國經日本抵港。

因應西貢區、九龍城區、中西區及葵青區的污水檢測結
果呈陽性和病毒量相對較高，房屋署及當區的民政事務處
將會陸續向以下地點的居民、在地工作清潔員工和物業管

理員工派發合共約19.5萬個快速抗原測試包，供他們自行
檢測，以輔助識別感染者。

第三劑疫苗接種率達五成
本港 「疫苗通行證」第三階段將於5月31日實施，目前

尚有 100 萬到期接種第三針市民未打針。為加強疫苗保
護，方便進入各類處所，政府強烈呼籲合資格接種市民請
把握時間打第三針。截至昨日，約有 338 萬人打完第三
針，佔12歲或以上人口五成。

公務員事務局局長聶德權表示，現時3歲或以上第一針
及第二針接種率分別超過九成及八成半；12歲或以上已接
種第三針的人口有49.7%；若以合資格人口為基數，本港
第三針接種率達68.5%，其中60歲或以上合資格接種三針
的長者有八成已接種，數字不算低。

他又指，目前約100萬人到期而尚未打第三針，現時需
各位市民積極響應，同心合力推高接種率，建立更強保護
屏障，以應對未來可能出現的新變異病毒株帶來的風險。

港大感染及傳染病中心總監何良亦表示，目前60歲以
上人士第三針溝針比例不高，部分長者可能怕復必泰疫苗
的副作用。不過，全部交由長者自行選擇疫苗種類並非最
負責行為，醫護有責任清楚交代接種兩種疫苗的安全性及
成效，令市民明白溝針效果。

特區政府昨日下午暴雨中圍封西環並全強檢。 記者 蔡啟文攝

房屋委員會昨公布截至 3 月
底最新公屋輪候時間：一般申
請者平均輪候時間攀升至 6.1

年，長者一人申請者的平均輪候時間為4.1年，兩項
輪候時間都創下23年新高！住屋困局是香港最令人
揪心、大家都同意必須盡快解決的問題。李家超競
選特首時表明，有關問題已蹉跎了二十多年，過往
有很多大辯論，現在已到了執行的時候。希望下一
屆政府在他的領導下，坐言起行，攻堅克難，在住
屋問題上取得突破，讓仍然輪候公屋的基層市民看
到 「上樓」 的希望，讓安居樂業、安身立命不再是
紙上空言。

去年 12 月，運輸及房屋局發表《長遠房屋策略
2021周年進度報告》，估算居於不適切居所的住戶

數目逾12萬戶，當中逾9萬戶居於 「房」 ，佔超
過七成，這些數字無疑是觸目驚心的。更令人擔憂
的是，由於第五波疫情對經濟民生造成沉重打擊，
有理由相信會有更多基層市民被迫 「降檔」 入住
「房」 ，過不舒適、不體面的生活。如何幫助

他們解決最基本的生活需要，是從政者不能迴避的
課題。

自回歸以來，針對公屋供應短缺的問題，歷屆政
府都曾提出過針對性政策和措施，但執行時遇到不
少阻礙，例如首任特首董建華的 「八萬五建屋計
劃」 便因亞洲金融風暴而放棄；近年行政、立法關
係緊張，議會 「拉布」 亂象頻生，無休止的內耗導
致許多有利民生的政策無法推行，也加劇了住屋困
局。幸而隨香港國安法和新選舉制度順利實施，

反中亂港者出局，政治民粹主義消退，行政立法均
能夠以香港整體發展和市民切身利益為依歸，這為
特區政府解決房屋問題創造了積極條件。

事實上，無論是中央政府，還是香港市民，都一
再向特區政府 「出卷」 ——全國政協副主席、國務
院港澳辦主任夏寶龍去年7月明言，期望大家揪心
的住房問題得到極大改善，告別房、 「籠屋」 ；
而李家超早前落區接觸市民時，市民向他反映最多
的問題就是 「住屋貴」 、 「上樓難」 。可以說，解
決住屋問題就是最大的民意，也是特區政府必須完
成的必答題。

李家超競選時提出四大綱領，其中就有 「土地房
屋提速提效提量」 ，包括提出 「公屋提前上樓計
劃」 ，容許市民選擇提早入住已建成一至兩幢、但

未有充分配套的屋，爭取縮短公屋輪候時間一
年；提出加強統籌，成立 「公營房屋項目行動工作
組」 ，審視及研究公屋提前上樓計劃，亦會設立
「土地房屋供應統籌組」 ，審視生地變熟地的流

程；發展北部都會區、明日大嶼，以及適當引用
《收回土地條例》，增加土地供應等等。這證明他
高度重視土地房屋問題，也有自己的思考和解題思
路。

李家超在特首選舉中以1416票高票當選，正如中
聯辦主任駱惠寧所言，這是市民意願的集中體現，
寄託了社會大眾對他的期盼。未來5年，希望李家
超和問責團隊展現魄力，雷厲風行地將競選政綱轉
化為具體政策，以結果為目標，切切實實讓基層市
民看到 「上樓」 的希望。

讓市民看到 「上樓」的希望

香港商報評論員 林松年
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